
■ 马 建

近年来，江苏省南通开发
区新开街道人大工委高标准
建设人大代表“家站点”，目前
已建成 1个代表之家、2个代表
工作站、3 个代表联系点。通
过代表进驻“家站点”，面对面
接待群众，让“小小家站点”成
为民主“大舞台”。

昔日臭水沟的美美变身

“曾经引以为豪、人人羡
慕的亮点景观河成了一个大
臭水沟和蚊虫乐园，夏季我们
都不敢开窗。”在街道人大代
表之家，通盛花苑居民老张的
抱怨引起人大代表蒋雄伟的
关注。人大代表立即深入小
区走访调研。据了解，小区人
工河因长期积水无法排出，青
苔浮萍丛生、夏季蛙声扰民，
居民深受困扰。代表提出改
造建议，党委、政府很快推进
落实，如今将原有人工河改造
成健身广场、休闲步道、亭廊、
阳光草坪等多功能一体的休
憩娱乐场所。“如今的场景提
高了我们的生活品质，晚饭后
来 回 走 一 走 ，累 了 随 时 坐 一
坐 ，真 的 为 我 们 做 了 件 大 好
事。”居民们脸上都洋溢着幸
福的笑容。

安全社区之光燃燃点亮

“社区老人多、安全知识
少，楼顶围栏罗马柱年久失修
脱 落 ，隐 患 重 重 ，住 得 不 踏
实！”在星盛社区人大代表工
作站，星盛花园居民李大爷皱
着眉忧心说道。人大代表包
琴接待群众时，发现老年人安
全意识薄弱、宣传氛围不浓等
问题。人大代表督促社区借
助“星盛之音”小喇叭定时播
放安全知识，利用安全文化广
场，用“能牛”卡通形象与图文
相结合的形式进行安全知识
宣传，有效提升居民的安全意识。针对小区楼顶围栏
罗马柱年久失修脱落问题，代表们深入调研，提出建
议、督促整改，消除安全隐患。“现在社区安全多了，我
们生活得更安心了。”居民们一致好评。

“食尖上”的幸福味香飘而来

“幸福小苑社区食堂菜味真香呀！”正在社区食堂
品尝午餐的陈阿姨感慨道。人大代表俞佳丽在幸福
小苑人大代表联系点接待群众时，实地监督食堂运营
和食品安全卫生情况，全面了解餐品、服务情况，及时
反馈、动态监督，确保“食”刻无忧，吃出“幸福味”。自
联系点成立以来，社区食堂的菜品更丰富了，菜味更
香了，价格更亲民了，居民脸上的笑容更多了。

新思想引领新征程，新时代呼唤新作为。新开街
道人大工委将继续探索发挥“家站点”功能作用，努力
让人大代表与人民群众走得更近、聊得更深、联系更
紧，打造群众“温暖港湾”，守护群众“幸福之家”。
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■ 保德林

坚持党的全面领导，是做好新时代人大
工作的重大政治原则和根本政治保证。开
发区作为经济发展主战场、改革开放主阵
地，加强人大工作，对于坚持和完善人民代
表大会制度、发展全过程人民民主、推动高质
量发展意义重大。近年来，江苏省南通开发
区人大工作始终坚持党的领导，积极推进全
过程人民民主实践基地建设，打造具有开发
区特色、展示人民代表大会制度优势的人大
工作品牌，有效助力经济社会高质量发展。

一是争取最大支持，破解开发区人大组
织“理不顺”的难题。开发区人大工作目前处
于“摸着石头过河”的探索阶段，只有始终坚
持党的领导，方能把牢正确政治方向。近年
来，南通市人大常委会先后出台《关于进一步
加强开发区人大工作高质量发展的意见》《在
全市省级以上开发区建立人大代表联席会议
制度的实施意见》等，为开发区人大工作一系
列重大事项提供政策支持，为有力有序推进
开发区人大工作提供强大组织保障。开发区
党工委先后 4次专题研究人大工作的重要事
项，明确开发区人大工作的实践路径和工作
方法，建立符合开发区特点的人大工作管理
体制和工作机制，切实提升开发区人大工作
制度化、规范化、程序化水平。

二是创新载体平台，破解开发区人大监
督“跟不上”的难题。结合开发区工作特点，
基本建成约 800 平方米全过程人民民主实
践基地，设置主题引领区、议事功能厅、代表
接待室、代表云播间、代表读书吧等功能板
块，常态化开展选民接待、代表议事、建议督
办、评议询问、学习培训、交流研讨、服务代
表、宣传展示等活动，打造集“学习宣讲、民
意汇聚、依法履职、民生服务、示范引领”等

功能于一体的实践基地。在此基础上，依托
“能达 E 企通”App，开通“能达无忧办、代表
直通车”线上履职平台，建立“围桌话发展”

“线下议事会”“代表有约云播间”等载体，为
代表履职搭建有效平台。成功召开开发区
第一次人大代表联席会议，构建形成具有鲜
明特色的人大代表联席会议制度。

三是拓展多元力量，破解开发区人大代
表“力量少”的难题。开发区以 43 名人大代
表队伍为基础，拓展聘请 31 名区议政代表、
177 名选民代表，形成 3 类代表力量，并联合
政协委员等民主实践队伍，实现监督力量多
元联动。针对开发区各级人大代表数量总体
偏少，企业技术人员、新兴领域人才、科创领
军人才较为缺乏，代表专业背景、履职行权水
平还不够高等实际，经自下而上民主推荐、认
真酝酿层层筛选，高质量选聘区级议政代
表。议政代表的专业、学历、年龄等结构更加
合理，体现了良好的整体素质，代表建言献策
主动性、履行职责积极性明显增强，有力推动
全过程人民民主与高质量发展的有机统一。

四是注重联动延伸，破解开发区基层人
大“常缺位”的难题。在人大代表联席会议
的基础上，开发区充分调动 4 个街道人大工
委的力量，使人大工作触角向基层延伸，形
成“纵横连接、上下联动”的良好机制。2024
年，开发区建成或升级改造基层代表之家 5
个、代表联络站 12 个和代表联系点 11 个，同
时把“家”建在企业里，把“站”覆盖到商圈
内，把“点”连到便民窗口上，把所有的人大
代表全部挂钩到“家站点”，建立人大代表

“135 周末面对面”接待选民制度，真正搭建
起人大代表与人民群众之间的“连心桥”，为
基层人民民主注入新活力。

五是完善制度机制，破解开发区制度欠
缺“推不动”的难题。建立健全“N”项工作

制度，构建“有机构管事、有平台议事、有制
度理事、有专人干事 ”的工作机制。创新设
立人大代表联席会议执行委员会，强化闭会
期间人大工作的组织保障。围绕联系代表、
民生实事项目实施监督、代表建议办理、联
系选民办法等方面，形成较为完备的制度体
系。审议通过《人大代表联席会议议事规则

（试行）》《代表活动经费管理使用办法》，确
保人大各项工作规范有序开展。

南通开发区已走过 40 年的发展历程。
站在新的历史起点上，开发区党工委将深入
学习贯彻习近平总书记关于坚持和完善人
民代表大会制度的重要思想，严格落实中
央、省、市人大相关会议和文件精神，创新探
索开发区人大工作的新模式、新实践。

一是始终坚持党的领导，在思想汇能中
赢主动。持续开展“感恩奋进、走在前列”主题
学习实践活动，将全过程人民民主重大理念体
现到代表学习、工作和活动之中，通过开展“代
表讲坛”“理论微课堂”“代表云播间”等活动，
强化代表培训力度，提高代表履职本领。围绕
服务高质量发展这一中心，引导好各类代表发
挥各自专业优势，在培育和发展新质生产力、
强化科技创新、聚焦实体经济发展、优化营商
环境等方面积极深入研究、发挥才智，切实为
开发区高质量发展建言献策。持续引导各类
代表把拓宽民主治理渠道、健全群众自治机
制、完善基层民主制度体系作为工作的着力
点，不断破解发展难题，创新人大作为。

二是始终强化载体平台，在履职聚能上
创特色。坚持“点面结合”全覆盖，利用实践
基地，丰富各类学习调研、协商议事、选民接
待、民意收集、数字人大、代表云播、网络直
通车等活动，让其成为全区人民民主最重要
的实践窗口。坚持“三化一提升”的原则，对
基层“家站点”建设迭代升级，高标准建家、

特色化建站、广维度建点，做到“大门常开、
代表常驻、选民常来、活动常有”，强化载体
建设的品牌意识和实践创新。实现“线上线
下”全链条，提升“能达无忧办、代表直通车”
线上平台使用频次，实现选民与代表零距
离，探索基层立法联系点信息采集线上功
能；进一步落实好“135 周末面对面”代表接
待选民日制度，不断探索选民接待与新业
态、新产业、新群体相融合，做到载体使用更
具特色。突出“联动融合”全过程，围绕代表
提出的意见建议，认真梳理，协调联动，完善
交办、承办、督办机制，形成“代表意见高质
量、部门办理高质效”的良性态势。

三是始终加强自身建设，在实践荟能上
迸活力。探索代表管理积分考评制度，出台

《代表履职积分管理办法》，使代表履职管理
更加制度化、规范化，用“小积分”激发履职

“大活力”。坚持问题导向，抓好调研、整改、
评议、满意度测评、监督等环节，特别是对民
生实事项目的确定、实施过程的监督、完成
后的评议等做到精准高效、规范有序。探索
开展代表意见建议“局长接待”“主任进站”
等活动，直面代表提问，回应建议进展、接受
评议监督。试点开展对区街国有和集体资
产的有效监督，摸清底数、盘活存量、利用闲
散、提高增量；优化“人大+基层治理”的民
主内涵、协同“两院”打造“家·庭融合”“代表
之家·矛调中心”共建品牌和“法检护企”等
实践品牌，奏响推动发展的民主强音。

开发区人大工作将准确把握全过程人
民民主的科学内涵，自觉把党的领导贯穿到
人大工作的全过程、各方面，确保开发区人
大工作始终与党工委同频共振、同向共行，
推动中央、省、市各项决策部署在开发区不
折不扣贯彻落实，为加快建设全国一流开发
区贡献人大智慧和力量。

把坚持党的领导贯穿南通开发区人大工作全过程

■ 印 露 张红

“你反映的小区电动车充电区域安装雨
棚的事儿，非常重要，我都记录下来了。等
下我会向有关部门反映，并跟进督促这个问
题的解决。”2024 年 12 月 21 日，在江苏省南
通开发区竹行街道龙田社区的人大代表联
络站里，来自南通开发区的区人大代表朱洪
标 的 记 录 本 上 写 满 了 辖 区 居 民 反 映 的 问
题。“履职为民是人大代表的本职工作，借助
南通开发区搭建的各类平台，我可以更多倾
听来自人民群众的心声，为他们解决实际问
题。”朱洪标说。

实现历史新突破

2024 年 8 月 16 日，南通开发区第一次人
大代表联席会议召开。这标志着南通开发
区实现历史性突破，在全市率先展开探索，
正式建立人大代表联席会议制度。

在联席会议上，代表们一方面通过听取
管委会工作报告和法院、检察院工作报告，
了解各项民生实事项目进展，征求意见建
议，另一方面可以直面管委会和相关部门，
开展监督评议，填补以往这一块的监督空
白，确保各职能部门依法履职、依法尽责、促
进发展。

建立南通开发区人大代表联席会议制
度是一项创新工作，该制度的建立，对于深
化人大代表对开发区事务的参与，激发发展
活力、优化发展治理，对于开发区经济社会
高质量发展，具有重要意义。

这意味着，身处开发区的各级人大代表

首次拥有了专属的人大监督和建言献策平
台。因此，代表们都格外珍惜能够审议和讨
论“自家事”的机会，会议形成相关报告审议
意见，收集意见建议 27 条，均已交办落实并
回复到位。

11 月 26 日，区代表履职中心的圆桌会
议室格外热闹，经发局副局长孙习贤携四位
科室负责人面对面回复着陆敬京代表提出
的《关于激发家纺企业转型升级内驱力的建
议》，代表对经发局围绕所提建议开展的新
质生产力项目路演、产业链供需对接活动，
以及梳理的区内银行普惠金融产品清单等
系列办理举措表示满意。

“人大代表联席会议的召开，让我们人
大代表实现了在本区域提建议的机会，想不
到职能部门如此重视，局长亲自抓落实。”陆
敬京由衷感叹。

接下来，南通开发区将不断健全、完善
人大代表联席会议制度，为各位人大代表依
法履职创造更好条件，进一步发挥联席会议
平台作用，真正把联席会议的资源优势转化
为促进经济社会高质量发展的持续动力。

开创实践新矩阵

顶层设计实现新突破后，更关键的是搭
建更多代表履职平台，打造民主实践新矩
阵。

走进位于南通开发区能达大厦 14 楼的
全过程人民民主实践基地，映入眼帘的是

“智荟能达”四大板块内容，全面展示了开发
区为代表履职所打造的各个平台和品牌。

据介绍，结合工作特点与实际，开发区

建成约 800 平方米全过程人民民主实践基
地，设有主题引领区、议事功能厅、代表接待
室、代表云播间、代表读书吧等功能板块，常
态化开展选民接待、代表议事、建议督办、评
议询问、学习培训、交流研讨、服务代表、宣
传展示等活动。

在此基础之上，开发区还依托能达 E 企
通 App，开通“能达无忧办、代表直通车”线
上履职平台，建立了“围桌话发展”“线下议
事会”“代表有约云播间”等载体，为代表履
职搭建平台。

作为“代表有约云播间”的“主播”，区人
大代表刘瑛不但坚持在线上开展各种咨询、
帮服活动，还在开发区支持下，成立《老刘说
事》服务岗，实实在在为群众解决各种问题，
将矛盾化解在最基层，也获得不少群众送来
的锦旗。“开发区为代表搭建了这么好的平
台，我们不但要履好职，更要真心实意为群众
服务好。”在基层工作多年的刘瑛动情地说。

基地建成以来，先后开展各类活动近 30
场次，承办市级层面的会议 3 次。2024 年 11
月 25日，南通市委理论学习中心组还专门到
实践基地开展现场研学。

丰富工作新内涵

为更好探索开发园区的人大工作创新
举措，南通开发区还坚持问题导向，创新思
维，探索出“1+2+3+4+N”的工作模式，破解
开发区人大组织“理不顺”、履职“跟不上”、
代表“力量少”、基层“常缺位”、工作“推不
动”的难题。

在此基础上，不断优化载体、创新思维，

实现了“五大拓展”：即从一个实践基地，向
28 个“家站点”拓展；从一支代表队伍向多元
力量拓展；从一次联席会议，向多部门联动
拓展；从一个线上代表直通车平台向多项线
下履职品牌拓展；从聚焦一个中心向 6 大产
业集群代表联盟拓展，不断推动全过程人民
民主与开发区发展特色的深度融合。

事在人为。无论是机制突破还是平台
创新，最关键的是用活“一批队伍”，激发助
力发展的新动能。

在原有的 43名市、区两级人大代表的基
础上，开发区为弥补代表数量少、结构单一、
经济专业背景不强的不足，自下而上民主推
荐、层层筛选，选聘了 31名议政代表，其中有
100%有大学本科以上学历、35.5%有硕士学
历，平均年龄 46.5 岁，议政代表的积极性高、
建言献策的主动性强。

同时，围绕 6 大产业集群、16 条产业链，
把企业、经济界的人大代表、议政代表、部分
政协委员进行整合，建立了 6 大产业集群代
表联盟，目前 31 名代表共联盟的 39 家企业
年产值占规上工业总值的 38.5%，产业代表
联盟助力新质生产力的动能日益显现。

天盛新能源负责人朱鹏是 31 名议政代
表之一。他表示：“被选聘为议政代表，证明
自己的能力得到开发区的肯定，这是对自己
更多参与全社会经济建设的尊重与鼓励。作
为一名企业代表，不但要埋头发展企业，为经
济社会高质量发展贡献力量，更要在力所能
及的情况下，为更多的社会经济事务建言，
为人民群众解忧，才能成为真正的新时代
企业家。”

南通开发区：以民主实践之智 荟高质量发展之能
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人大代表在联系点倾听民声人大代表在联系点倾听民声

开发区组织开展代表讲坛活动

开发区组织开展代表讲坛活动

人大代表在
人大代表在““代表有约

代表有约””云播间直播
云播间直播

南通经济技术开发区党工委委员

南通经济技术开发区党工委委员、、政法委书记印露

政法委书记印露（（右右

三三））主持召开中天科技基层立法联系点建设会议

主持召开中天科技基层立法联系点建设会议。。

江苏省南通市人大常委会副主任

江苏省南通市人大常委会副主任、、南通经济技术开发

南通经济技术开发

区党工委书记保德林

区党工委书记保德林（（左一左一））向企业界代表介绍开发区改

向企业界代表介绍开发区改

革开放革开放 4040周年成果
周年成果。。


